



よこがわの風

霧島市立横川小学校
令和5年度 第5号
令和5年9月8日
校長 福元 信之

“主役は子ども”の家庭教育 ～ 親子のコミュニケーション、我が子への気持ちの伝え方 ～

“主役は子ども”の土台作りを目指した夏休み。子どもたちは多くの体験活動を通して、いくつもの感動に出会ったようです。保護者・地域の皆様方のお陰で、全員大きく成長し2学期を迎えることができました。本当にありがとうございました。そして今、学校は運動会ムード一色になりつつあります。運動会でも多くの感動を味わってくれるでしょう。



さて、今年度は“主役は子ども”をキーワードにした家庭教育の充実をお願いしていますが、今月号では「親から我が子への気持ちの伝え方」について考えてみます。下の文章（精神科医・カウンセラー、明橋大二先生講演より抜粋）を紹介しますので、親子での日常的な会話の際、ぜひ参考にしてもらえたらと思います。

1 言わないと伝わらないし、言い過ぎても伝わらない。

三重県のある学校で、「父よ母よ」という題で、生徒に普段から親に「こうして欲しい。」と思っていることを書いてもらった。その中で、ある生徒が書いてきた文章である。

「父よ！何か言ってくれ！母よ！何も言わないでくれ！」

何も言わなかったら気持ちは伝わらないし、言い過ぎても気持ちはすれ違う。親子のコミュニケーションはなかなか難しい。

2 「あなた」ではなく、「わたし」メッセージで伝えよう。

「あなたは〇〇だ」ではなく、「私は〇〇と感じる」と伝える。

例：「どうしてあんたは、こんな遅くまで遊びまわっているの。」

→「こんなに遅くまで帰らないと、お母さんは心配なの。」

例：「人の物を取るなんて、お前は最低なやつだ。」

→「お前が人の物を取るなんて、お父さんは悲しい。」

例：「あなたは、ちゃんと片付けをするいい子ね。」

→「ちゃんと片付けをしてくれて、お母さん本当に嬉しいわ。」

「あなたは〇〇だ」と言われると、一つのレッテル貼りになる。否定的にレッテルを貼られると反発したくなるし、いい意味でレッテルを貼られると、それがまた負担になることもある。親が「私は悲しい」「嬉しい」と伝えていくと、「子どもは親を誰よりも喜ばせたい、悲しませたくない」と思っているのだから、嬉しいと言ってもらえると、自分も嬉しくなってもっとやろうとするし、悲しいと言われると「まずいことをしてしまった」と心の中では必ず思っている。このような言葉かけを繰り返していくことで、子どもの行動を変えていくことができる。

「嬉しい、悲しい」をよく言うお父さん、お母さんになろう！

10年後、20年後を見据えた“主役は子ども”の教育には、保護者の果たす役割が最重要です。親子の会話の中では、「親が我が子の存在を認め、大切に思っているのですよ。」という思いを込めたメッセージが大切になります。今後も、保護者には「しつけ」や「接し方」等、子どもの成長をしっかりと支援してほしいと思います。



【始業式】 (9/1)

長い夏休みが終わり、子どもたちの元気な姿が学校に戻ってきました。大きな事故やけが等もなく横川小74名全員が元気に2学期をむかえられたことを職員一同喜んでいきます。

始業式では、児童を代表して、6年生の小原翼さんが、目標をもって夏休みの学習に取り組んだことや2学期への決意を発表しました。他の子どもたちも、姿勢正しく聞き、やる気いっぱいの表情を見せていました。

児童一人一人がさらに成長するように職員一同教育活動に取り組んでまいります。2学期も学校教育へのご理解とご協力をよろしくお願い致します。

【全国学力・学習状況調査】

4月に全国の小学6年生、中学3年生対象に実施された全国学力・学習状況調査の結果が公表されました。本校6年児童は国語が県及び全国を3ポイントも上回り、算数は県とほぼ同じくらい、全国をほんの少し下回る結果となりました。昨年度より大きく前進しています。日々の授業において、タブレットを効果的に活用したり、内容の定着を目指して繰り返し指導をしたりした成果が表れたと思います。

今後も学力向上のためによりよい授業を目指して研究を深めてまいります。

	本校平均	県平均	全国平均
国語	70	67	67.2
算数	61	61	62.5

【運動会練習が始まりました】

9月24日(日)の大運動会へ向けて、練習が始まりました。今年は久しぶりの「午後までの開催」です。熱中症に気をつけながら、どの子どもも元気にがんばっています。



【国体へ向けて】

国体の開催が近づいてきました。9月6日(水)には5、6年生が国体会場を飾る花をプランターに植えました。メッセージも書き込みました。県外の選手の方々も和んでいただけることでしょう。



【PTA愛校作業】 (8/27)

8月27日は愛校作業でした。多くの保護者と5・6年児童が参加してくださいました。草が茂っていたグラウンドや校庭周りの木々がすっきりとなりました。気持ちよく2学期の教育活動をスタートすることができました。早朝からありがとうございました。

【夏休み、先生たちも学びました!】

長い夏休みは、教員にとっても学びのチャンスです。先生たちも、生徒指導研修、郷土学習研修、タブレット研修、地域貢献研修等、様々な研修で学びを深めました。この学びを子どもたちへ還元していきます。



(地域貢献研修に励む水流教諭：竹下青果店にて)

【夏休み・環境学習見学会8/4】

8月4日に5年生を対象に「夏休み・環境学習見学会」が行われました。本校の5年生9名が参加しました。敷根清掃センターでリサイクルについて考えたり、上野原縄文の森で火おこし体験に挑戦したりしました。4名の児童が帰校後、生き生きとした表情で体験したことを話してくれました。夏休みのよい学びになったことでしょう。安全に十分配慮しながら引率をしてくださった横川支所の方々ありがとうございました。



9・10月の行事予定

9月

- 1 (金) 2学期始業式
- 8 (金) 授業参観・PTA
- 9 (土) 土曜授業日
- 17 (日) 緑門づくり
- 21 (木) 運動会会場づくり
- 24 (日) 大運動会
- 25 (月) 運動会振替休日

10月

- 3 (火) 身体計測・視力測定
- 4 (水) 身体計測・視力測定
- 10 (火) 国体観戦(4~6年)
- 14 (土) 土曜授業日・避難訓練
- 19 (木) 市陸上記録会
- 31 (火) 市研究協力校研究公開(横川小)